

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 24 Octubre 1900.

N.º 5803

SECCION POLITICA

Una novela inédita de Tolstoi

Ya ha corrido por todos los periódicos del mundo la noticia de que va a publicarse pronto una novela de Tolstoi, de asunto religioso, titulada «El Padre Sergio».

Más de medio año hace que Tolstoi está trabajando en esta novela, que describe la vida monacal en Rusia para presentar las figuras de los malos religiosos, en medio de los que resultan mayormente buenos.

Una revista rusa publica uno de estos días un capítulo del «Padre Sergio», del cual nos llega un interesante fragmento, en el que se encierra una de aquellas parábolas á que tan aficionado es Tolstoi.

En las afueras de una aldea, un muchacho se lamenta ante un buen fraile de las barbaridades que con su familia y con todos los vecinos hace el señor del lugar.

«Extático permanecía el muchacho contemplando á la figura hierática que tan poco hablaba, pero que tantas cosas decía con los ojos.

«Estirado el cuello, alzándose de puntillas á fin de estar más cerca del viejo y taciturno fraile, le contaba de la isba, de la «baba», del llanto de los aldeanos reducidos á la esclavitud, de los corderos que se habían llevado los malvados sirvientes del señor...

«Cuando hubo acabado de hablar el niño, habló á su vez el anciano.

«Hijo mío.—dijo con voz pausada y solenne como la de la campana mayor tañida en el silencio del anochecer—me has dicho que tus padres y los demás parientes tuyos quieren marcharse del lugar, andar errantes por el mundo con el intento de mejorar su suerte?

«—Sí, padre.

«—¿Y tú crees que dispersos de esta manera podrán aún auxiliar á los que se quedan en la aldea?

«—Sí, padre.

«—Pues bien. Toma este tazón y míralo bien.

«Fijóse, efectivamente, el muchacho en el tazón, que era de barro vulgar; pero mostraba en el fondo una inscripción que decía:

UNIDOS, SOIS MIL; DISPERSOS, SOIS UNO.

«—Y ahora, date bien cuenta de la utilidad de este tazón—repuso el fraile. En él recoges el agua que te apaga la sed; en él puedes ordeñar la vaca y alimentarte con su leche; en él puedes guardar el bálsamo que te curará las heridas que puedas hacerte en la estepa.

«—Razón tenéis padre mío. Un tazón grande así puede ser para muchísimas cosas.

«Entonces el fraile quitó el tazón de manos del niño y levantando el descarnado brazo lo tiró fuertemente contra la peña.

«La taza se hizo mil pedazos. El muchacho con los ojos abiertos desmesuradamente, estaba atónito, sin explicarse el arrebató del anciano; quien prosiguió diciendo:

«—Ya ves cómo se han dispersado los cascos. Prueba ahora de aprovechar alguno de ellos. El tazón que era de tanta utilidad, no sirve para nada una vez roto. Y, sin embargo, los cascos pertenecen todos al tazón, son de barro de su barro, barnizados con su mismo barniz. Lo cual te prueba cuán verdadero era lo que leiste en el fondo del tazón: «Unidos, sois mil; dispersos, sois uno. Cada uno de los mil cascos del tazón no vale la milésima parte del tazón entero.

«Así os pasará á vosotros. Juntos llegareis á ser la fuerza que un día rendirá á la tiranía; separados, sereis partículas inútiles, vagabundas, sin la esperanza siquiera de volveros á reunir...»

Parece que la obra completa no será publicada hasta dentro de algunos meses, pues Tolstoi se afana cada día mayormente en corregir su estilo hasta lograr la eliminación de todo lo postizo y superfluo, y conseguir una cla-

ridad poco menos que insuperable.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

Instrucción pública

Opiniones del Sr. Pi y Margall

El «Heraldo de Madrid» ha comenzado una campaña de información, para averiguar la opinión de las personalidades más notables de Madrid, respecto la importantísima cuestión de instrucción pública. En el número llegado ayer á esta ciudad, encontramos la autorizada opinión, que reproducimos con permiso del colega, de hombre tan respetable por su talento y por su cultura como D. Francisco Pi y Margall.

Dice así el redactor encargado de interrogar al jefe del feudalismo español.

Pi y Margall

«Uno de los primeros en acceder bondadosamente á nuestra demanda ha sido el importante hombre público D. Francisco Pi y Margall.»

«El ilustre jefe de los republicanos federales pertenece, por sus setenta años cumplidos, por su historia política, por sus antiguos trabajos literarios, entre los que descuella la «Historia de la Pintura», á la España de ayer; pero, por la peregrina juventud de su espíritu, se le puede calificar entre lo más nuevo de lo nuevo.»

«Vive Pi y Margall en el barrio de Salamanca, en una casa nueva de la calle del Conde de Aranda. No hay lujo, pero se está muy bien en aquel despachito soleado, donde no llega el ruido de los coches ni el trajín de los barrios céntricos. No hay más que libros por todas partes; en las mesas, en los estantes, en las sillas, en el suelo. Libros, revistas y periódicos; sobre todo, periódicos ingleses y norteamericanos.»

«Como todo hombre público tiene su leyenda, Pi y Margall pasa por ser la estatua de hielo. El hombre no es de hielo, aunque lo fuera el político. Tiene atención, interés y entusiasmo para todo. Conversar con él es descubrir una serie de convicciones, y sobre cada asunto os dará su profesión de fe. Pero no habla fuerte, no se exalta ni pega golpes en su mesa de trabajo, y nosotros, meridionales, decimos:»

«—Es un hombre frío.»

«Al visitarle y exponerle el objeto que nos llevaba á su honrado é ilustre hogar, nos dijo:

«—La primera enseñanza deja casi siempre pocas huellas. Recuerdo que estudié más en mi casa que en la escuela. Quizá no haya otro sistema mejor que el de unir la educación y la enseñanza en una sola mano: la del padre. El mío nos enseñó á mis

hermanos y á mí á leer y á entender lo que leíamos; nos daba ya lecciones «de cosas». Y sobre todo, machacó, claveteó bien la Aritmética. Al llegar al colegio y á la Filosofía estaba yo fuerte en Matemáticas. Vivíamos en Barcelona, y allí aprendí primeras letras.»

«—¿En castellano?»

«—Caro que en castellano. ¡Si allí nunca se enseñaba en otra lengua! Esto del catalán en la escuela es cosa nueva; el movimiento de resurrección de una lengua histórica le han emprendido hace poco tiempo. Nunca he escrito una palabra en catalán. No sé nada de la ortografía, y creo, como cierto escritor catalán amigo mío, que no existe. En el gran poeta Verdaguer hay páguas enteras que no entienden los catalanes. Esto desorienta un poco. Sie embargo, no por eso dejo de creer que es una lengua vigorosa y, sobre todo, que tienen razón los abogados barceloneses al pedir la reforma en la Administración de Justicia de manera que puedan entenderse bien los Tribunales y el pueblo.»

«—¿Y de la segunda enseñanza?»

«—La estudié en un buen colegio de Barcelona. ¡El latín, siempre el latín! Esto lo recuerdo como una obsesión. Los seis años de los tres períodos tenían latín; analizábamos, traducíamos, escribíamos y llegábamos á hablar el latín. Los clásicos nos eran familiares. Hay que notar una cosa, y es que entonces podía decirse que no era una lengua muerta. Toda la cultura estaba resumida en libros latinos; era el vehículo de la Ciencia, y para estudiar, fuese lo que fuese, no había más remedio que saber latín. Además en Cataluña, cuya legislación especial es la romana, todavía se necesitaba más para la vida diaria el dominio de la lengua.»

«¡Pero ahora! Yo me pregunto:

¿Para qué ese empeño de enseñar latín? ¿Para descubrir etimologías? ¿Para saber como se escribían las palabras de que proceden las nuestras? Pues que enseñen desde luego cómo se escriben las castellanas y no hace falta más. La cultura moderna está en inglés, en francés, en alemán. Para seguir la tradición, puesto que se trata de enseñar una lengua útil á todos los estudios, no hay más remedio que sustituir la vieja por las lenguas vivas. Y no cargar el entendimiento y la memoria de los jóvenes haciéndoles perder un tiempo precioso.»

«La revolución cambió de raíz el carácter de la segunda enseñanza.

Nosotros no estudiábamos más ciencias exactas que las Matemáticas y ligeras nociones de Física y de Química. Era absolutamente necesaria la transformación, y en eso hay que confesar que se ha adelantado bastante.»

«Lo que no había en mis tiempos era esa cátedra de Religión, que significa un retroceso odioso. Compren-

do la cátedra de «Religiones comparadas», porque este sería un estudio liberal, enteramente conforme con el espíritu moderno, que pide para todas las creencias la base de un conocimiento previo; pero esa intrusión de una esfera distinta en la de la enseñanza me parece una provocación y hay que combatirla vigorosamente.

«Aquí entró el venerable republicano á exponer ideas y á anunciar campañas necesarias, que no se refieren directamente á la enseñanza. La invasión reaccionaria le subleva: una sublevación suave y no aparente, que es la única compatible con su temperamento.»

«—Ustedes tienen mucho más que hacer. Han de librar batallas muy difíciles. Necesitan mucha constancia y mucha voluntad.»

«Y el que se acostumbra á ser para el cliché de «la estatua de hielo», del hombre impassible é incapaz de pasión, se animó al expresar su fé en el porvenir, en la aurora de lo nuevo. A pesar de todos los desengaños, cree y espera en el triunfo de la razón y la justicia, y nos dá un día y otra día, con la abrumadora desocupación del éxito que sólo tiene el hombre superior, el ejemplo de su sinceridad y de su amor á la Humanidad.»

LUIS BELLO.

Carta de Madrid

15 de octubre.

Diose ayer parte al Juzgado de guardia, de un gran escándalo del cual es protagonista un cura libertino.

Como lo eclesiástico no borra de hombre, nada más explicable que esta y tantas otras flaquezas, hijas legítimas de la indomable naturaleza.

Convencido de esta verdad, y por ser siempre dado á lo benigno, rarísima vez ocupé mi pluma en hablar de estas debilidades, y eso, que algunas lo merecen por sus extraordinarias proporciones. Hoy, sin embargo, falto en parte á mi costumbre, no para ahondar en el escándalo en cuestión, más sí para notar, que si en vez de un cura se tratara de un seglar, así fuera éste un golfo como un persipuco, los periódicos rotativos habrían dado cuenta á estas horas, de su nombre y apellido, naturaleza, edad, profesión, domicilio y señas de la víctima; todo con la minuciosidad suficiente para poder señalar con el dedo al seductor y á la seducida. Mas se trata de un cura, y todo es ocultar los nombres, despiantar las gentes y revestir el delito de formas tales, que hagan muy difícil caer en la cuenta de lo qué y de quién se trata.

De esta suerte, aun aquellos que parecen animados de intenciones más viriles, resultan cooperadores de la obra clerical, que cual devastadora ola va arrollando y destruyendo cuanto huele á espíritu moderno.

Llegaba aquí en esta mi carta, cuando me traen la noticia, de que el Sr. Silvela ha dado á conocer el estado de sus relaciones con el Sr. Pidal, que hasta ayer mismo aseguraba eran muy distintas de las que son.

Con efecto, siendo imposible la prolongación de la primera legislatura de las actuales Cortes, que el Sr. Silvela pretendía estirar para evitarse

una elección de Mesa; la segunda, que habrá de comenzar el día 12 del próximo noviembre, si el Gobierno persiste en su acuerdo de ayer, no será presidida por el Sr. Pidal.

¡Cogitel exclamará alguno de aquellos mis lectores, que recuerden mis últimas cartas. Conste sin embargo, que acerté: dije uno y otro día, que el Sr. Pidal no incurriría en la debilidad de tirar por la ventana los seis mil duros del pico, y resulta que si es verdad que el Sr. Pidal deja más ó menos voluntariamente la presidencia del Congreso, es para pasar á la embajada cerca del Papa, dotada con un sueldo mucho mayor de los seis mil duros y con gages y medios de influencia, que exceden á toda ponderación.

El Sr. Pidal, pues, no se va: in compatible con el Gobierno, aun antes de la hazaña del Sr. Ugarte, lejos de retirarse á su casa, como habría hecho en circunstancias semejantes cualquier desdichado liberal, se aparta de las responsabilidades del Gobierno llevándose carne entre las uñas: es decir, presta el servicio de dejar el campo libre pero cobrándole con largueza.

Escasa autoridad política tiene el Sr. Pidal, más no la logra mayor el Sr. Villaverde, ambos son á cual más inconsecuentes, pues el uno llegó al Sr. Cánovas desde el carlismo, y el otro desde el zorrillismo, y si sobre el Sr. Pidal pesan muchas responsabilidades, el Sr. Villaverde, abogado de la Sociedad de los explosivos, asistió, como ministro á la célebre noche del Banco.

El Ministerio comete un error en presentarle para la presidencia, pues el Sr. Villaverde habrá de ser muy discutido, hasta el punto de que se verá seguramente obligado á abandonar su sillón, para contestar á los cargos que habrán de hacérsele.

La conducta del Gobierno se explica, sin embargo, porque si el Sr. Villaverde no se prestara á hacerle el juego á quién habla de presentar, dada la clase ministerial que ahora se estila?

FELIPE.

(«La Publicidad»)

Lo que va de ayer á hoy

Cerca de cuarenta años ha que un profesor de la Universidad central publicó un artículo titulado «El Rasgo» que tuvo gran resonancia. En el criticaba duramente un acto del Jefe del Estado, que entonces era S. M. la Reina regente doña Isabel II de Borbón.

Ante lo extraordinario del caso, el Gobierno de S. M. ordenó al Rector de la Universidad Central que privara de su cátedra al atrevido profesor pero el rector se negó á ello, entendiéndolo que su jurisdicción solo permitía juzgar la conducta académica de los profesores y que el catedrático referido era irreprochable en el cumplimiento de sus deberes profesionales.

Insistió el Gobierno; pero el rector antes que servir del instrumento ejecutor de persecuciones políticas ó personales quizás, presentó la dimisión de su cargo.

Hoy otro profesor ha publicado otro artículo; no censura en él actos del Jefe del Estado ni siquiera de sus ministros responsables, clama contra la conducta de la Junta Central del

Montepío del Magisterio no por ofender á las personas sino por defender los intereses de los Maestros malbaratados por la torpe administración de dicha Junta. Denuncia abusos que todo el mundo conoce y nadie remedia; y el Sr. Rector, en vez de amparar al maestro defensor de los intereses de su clase y de mostrarse parte en la defensa de esos mismos intereses, lo suspende de empleo y sueldo, sin tener en cuenta que el referido Maestro cuenta como tal Maestro más de 36 años de servicios profesionales, observando siempre una conducta irreprochable en el cumplimiento de su deber.

Lo que va de ayer á hoy.

Así, vamos rápidamente á nuestra regeneración.

FRANCISCO CARBALLO

TELEGRAMAS

Una Encíclica del Papa

Madrid 17, 12'15 t.

Un telegrama de Roma comunica que León XIII está redactando una Encíclica destinada á llamar extraordinariamente la atención por su sentido democrático.

El Papa no hablará ya de los gobiernos de derecho divino y de los de derecho popular, aceptando el que elijan el mayor número, siempre que dicho Gobierno respete los derechos de la Iglesia y siga el espíritu tradicional de la religión católica.—R.

Armamentos en Marruecos

París 17, 12'10 t.

Un cablegrama de Tánger á «L'Independance Belge» asegura que en la fábrica de armas montadas para el ejército sherifiano, se trabaja activamente en la construcción de fusiles, cañones y municiones, bajo la dirección de los oficiales que forman la misión militar italiana en Marruecos.

Declaraciones del general

Linares

Comentarios

Madrid 17, 5'15 t.

El general Linares ha declarado que le ha sorprendido sobremanera su designación para el ministerio de la Guerra.

Dice que tendrá que estudiar un presupuesto que apenas conoce y que se propone hacer un ejército.

Añade que mermará aquellos organismos que viven á expensas del ejército y que va al ministerio completamente libre é independiente.

—La designación del general Linares para la cartera de Guerra, hasta á los mismos ministeriales les ha parecido inconveniente.

Todos recuerdan el sitio de Santiago de Cuba y se habla de la votación que surgió en el Supremo de Guerra sobre las consecuencias de aquella capitulación.

Parece, dicen los mismos amigos del señor Silvela, que éste con su arte fino, procura hacer surgir las desdichadas campañas coloniales, como medio de incapacitar al señor Sagasta, su heredero forzoso.—R.

El señor Pidal

Madrid 17, 9 n.

Dice «El Español»:

«No parece que sea cosa ni acordada ni inmediata el que el señor Pidal vaya de embajador al Vaticano; en cambio, es muy probable que se le conceda en breve plazo el toisón de oro que deja vacante el general Martínez Campos.—R.»

«El Correo Español»

«El Correo Español» declara poder desautorizar al periódico carlista de Granada «La Verdad», el cual no considera desde ahora como correligionario.

Aplauda el órgano del carlismo el proyecto del ministro de Instrucción Pública, para otorgar la autonomía á las Universidades: haciendo constar que este proyecto, considerado ahora como un progreso, ha sido siempre parte del programa del partido tradicionalista.—R.

La policía de Tánger

Madrid 18, 12'15 t.

El cuerpo de policía española en Tánger se formará con sargentos retirados de la Guardia civil.

Personal

Madrid 18, 9 n.

Se asegura que los Sres. La Iglesia y Díaz Macuso serán nombrados señadores vitalicios.

También se asegura que el actual subsecretario de Gobernación dimisionará el cargo substituyéndole el conde de San Simón.

Para la vacante que dejará el señor Aparicio, si pasa á la vicepresidencia del Congreso, se indica al señor González Besada.

Las academias militares

Madrid 18, 9 n.

Entre varios escritores que se dedican con preferencia al estudio de las cuestiones militares, se agita la idea de emprender en la prensa y el libro, una vigorosa campaña, para que se modifique radicalmente el plan de estudios en las Academias militares, dando á la enseñanza un carácter más práctico, inspirándose en la educación que se dá á la oficialidad en otros países, como por ejemplo, Alemania.

Quedará apeado Polavieja?

Madrid 18, 9 n.

Interrogado el Sr. Dato sobre el rumor de que es probable que no sea Polavieja capitán general de Madrid, ha dicho que nada sabía en contrario.

Ha agregado que no se ha firmado todavía el correspondiente decreto, por corresponder al nuevo ministro de la guerra y no haber todavía el general Linares posesionado de su cargo.

«La Epoca»

Ocupase «La Epoca» en la cuestión de Marruecos, haciéndose cargo de los consejos que dá á España un periódico de Londres.

Estos consejos son de que aprovechemos la ocasión de tener latente el conflicto marroquí para mejorar en cuanto se pueda y consolidar nuestras posiciones en el litoral africano, procurando al propio tiempo acrecentar nuestra influencia en el territorio sherifiano.

Las elecciones inglesas

Resultados completos

París 17, 11 m.

Se ha centralizado en Londres el resultado completo de las elecciones legislativas, si bien faltan los escrutinios de un condado, que forman las islas é islotes más apartados al Norte de Escocia.

De 670 representantes, se conocen pues 669, distribuidos en esta forma: Ministeriales (conservadores y unionistas liberales) 401.

Radicales, ó liberales de oposición, 182.

Autonomistas irlandeses, 83. Socialistas, 3.

Como las oposiciones suman 268 votos, no dispondrá el Gobierno más que de 133 votos de mayoría.

Los candidatos ministeriales han ganado 37 distritos á los de oposición; y éstos 35 á los adversarios. Ganancia para el Gabinete, 2 distritos.

Según los datos del Almanaque de Gotha las elecciones son en realidad, un fracaso para el Gobierno inglés.

Poco después de constituido el Parlamento que acaba de ser disuelto, y en auge la concentración gubernamental de conservadores y unionistas, (1896) el almanaque distribuye así las fuerzas parlamentarias:

Conservadores, 340. Unionistas, 72. Total de ministeriales 412.

Radicales, 176. Autonomistas irlandeses, 82. Total de oposiciones, 158.

Estas cifras son, como se puede ver, superiores respecto de la mayoría á las que resultan de las elecciones actuales.

MAHÓN

Con motivo de ser hoy la fiesta onomástica de nuestro estimadísimo amigo y correligionario, el diputado á Cortes por este distrito Don Rafael Prieto y Caules, la redacción de EL LIBERAL aprovecha esta ocasión para felicitarle cordialmente, haciendo al mismo tiempo votos para que por muchos años pueda llevar en el Congreso la voz de nuestra querida isla que le vio nacer y que tan dignamente representa.

Por el telegrama de «La Marítima» que publicamos, sabemos que el vapor correo «Menorquina» continuaba ayer tarde detenido en Alcudia á causa del temporal del N. que seguía con la misma fuerza que el primer día que se inició.

Como anoche empezó este á ceder algún tanto, llegando por último á calmarse completamente el viento N. E. que aquí se dejaba sentir, es probable que haya probado hoy dicho buque de hacerse á la mar, no obstante que á la hora presente (tres tarde) no teníamos noticia alguna de ello.

Como de costumbre en la presente temporada, el próximo domingo tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» un lucido baile de sociedad, debiendo hacer presente que solo tienen el derecho de poder asistir al mismo, los que sean socios, y que además se hayan suscrito abonando al efecto la cuota señalada.

Los palcos se cederán á los suscriptos que los pidan mediante una módica retribución.

Prescindiendo del ceremonial religioso esta mañana ha sido presentado al Registro civil para su inscripción un rollizo niño, hijo de los consorte nuestros amigos D. Francisco de Paula y doña Josefa Buenaventura.

Se le han puesto por nombres Os-

car Severo y han atestiguado el acto nuestro amigo Don Lorenzo Orfila y Orfila y nuestro compañero D. Pedro Pons Sitges.

Enviamos nuestra enhorabuena á los padres, deseando felicidades para el recién nacido.

En los escaparates de varios establecimientos de esta Ciudad se ven expuestas coronas y demás atributos fúnebres, con motivo de la proximidad de la fiesta de todos los Santos y Conmemoración de los difuntos, en que las familias acostumbran colocar aquellos como recuerdo sobre las tumbas donde yacen los que fueron sus deudos y amigos.

Siendo reincidente uno de los cortantes en promover escándalos dentro el local del Matadero municipal, ha sido expulsado por el término de seis meses de poder entrar allí á verificar los trabajos de su oficio.

Otro cortante que desobedeció á los dependientes del local, ha sido multado en cinco pesetas, por ser la primera vez que falta.

Nuestro particular amigo el médico titular de esta Ciudad, D. Lorenzo Pons Marqués, ha trasladado su domicilio en la calle de Anunciay n.º 18, donde podrán acudir cuantas personas necesiten de sus servicios facultativos.

Habiendo abonado el temporal que hizo suspender la salida para Palma al vapor correo «Ciudad de Mahón» en la tarde de ayer, lo ha efectuado en la de hoy á hora de itinerario.

Mañana á las 8 y media de la noche se darán exhibiciones por medio del Cinematógrafo en el salón del casino «Consey», exhibiéndose entre otras las acreditadas películas de la Corrida de Toros que tanta aceptación viene mereciendo.

Interesante como de costumbre resulta el último número de la revista «Hispania» que, con éxito cada día mayor, publica el conocido y acreditado establecimiento de don Hermenegildo Miralles.

Además de una hermosa Portada en colores, simbolizando la apertura de la Caza, original de Navarro; de la continuación de la serie de artículos sobre «La historia de la espada», escritos por Pompeyo Gener, y de la segunda de las interesantes y curiosas cartas describiendo «La China moderna», dirigidas por lord Harrison á su familia, contiene el expresado número un estudio de paisaje de Arcadio Mas y Fondevila titulado «Espectáculo de Otoño»; otro de Mir «La caza á través de los siglos»; un gracioso artículo anecdótico, «El hermano Antón de Sta. Cruz», debido á la pluma de D. J. Gestoso Perez é ilustrado por Junyent; reproducciones de cuadros de Sorolla y Manuel Ruiz Guerrero; un donoso artículo de D. Camilo Millán titulado «Los antojos de Elvira», con ilustraciones de Montagu; un paisaje de J. M. Marqués; el retrato del general Martínez Campos, y la reproducción de una artística vitrina proyectada y ejecutada por el Sr. Mas Badiola, así como la de un hermoso marco de talla construido por el mismo, según proyecto del Sr. Solar y Rovirosa.

También contiene el indicado número las consabidas secciones teatral, de variedades, etc.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Los anuncios—Antiguamente el que tenía algo para vender se contentaba sencillamente con anunciar su mercancía; pero es tal el cúmulo de anuncios que hoy llenan los periódicos que para llamar la atención del comprador no basta ya el simple anuncio sino que es necesario arbitrar medios más modernos y más eficaces.

Hay muchos artículos que por el mero hecho de ser vistos y conocidos anuncian y acreditan á la vez la casa de donde proceden. Los aparatos y artículos fotográficos se fabrican en cantidad sorprendente y resulta completamente inútil el anunciar sus buenas cualidades, es necesario demostrarlas regalando aparatos fotográficos á diestro y siniestro durante una corta temporada, aparatos que sirven para que los aficionados puedan hacerse cargo de la bondad del material fotográfico de la casa que los regaló.

No dudamos que este ingenioso y práctico sistema de dar á conocer sus productos que acaba de optar la casa J. Tutzó y Cia. ha de merecer los plácemes de los aficionados al arte fotográfico. Llamamos la atención á los amateurs de música y fotografía sobre el anuncio que dicha casa inserta en el lugar correspondiente de este periódico.

Administración de consumos de Mahón

Habiéndose empezado el periodo de la matanza de cerdos en esta población, se recuerda á los dueños de los que se sacrifican en las casas particulares, la obligación en que se hallan de avisar con tres dias de anticipación al en que deba efectuarse la matanza, á fin de que por esta Administración se den las ordenes oportunas para que por los empleados que la misma designe, pueda procederse al aforo ó peso de las reses mencionadas.

Lo que se hace público á los efectos procedentes.

Mahón 23 Octubre 1900.—El Administrador, p. p. Juan Salord.

La Maquinista Naval

Sociedad anónima

Para cumplir lo preceptuado en el art. 13 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca Junta General ordinaria para el día 31 del actual á las tres de la tarde, en los talleres de la misma.

A tenor de lo prevenido en el art. 17 de los mencionados Estatutos, solo tendrán derecho de asistencia á la misma, los que 24 horas antes, hayan depositado sus acciones en las Oficinas de la Sociedad.—Mahón 22 de Octubre de 1900.—P. A. del C. de A.—El Srío.—Mateo Seguí.—V. B.—El Presidente accidental.—Vicente Rodriguez.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 21

De Palma vapor correo «Ciudad de Mahón» capitán D. Bernardo Cabot, con 19 tripulantes, pasaje, efectos y balija.

Buques despachados
Día 24

Para Palma vapor correo «Ciudad de Mahón», cap. D. B. Cabot, con 19 trip., pasaje, efectos y balija.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 25 Jueves

Stos. Crispín, Crisanto y Frutos y santa Daría.

Salé el Sol á las 6:20 —Pónese á las 5: 8.

Luna: Sale 8:11 M.—Pónese 6: 5 N.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid, 23 10:30 m.

Ha descendido notablemente la temperatura, sintiéndose frío en toda la península.

Los periódicos de hoy juzgan con unanimidad que el gabinete Azcárraga será puramente transitorio, pues no constituye una solución á la crisis por que atraviesa el partido conservador.

Madrid 23, 10:50 m.

La situación de la columna inglesa Methuen es muy crítica. Los boers continúan sus hostilidades contra los flancos de las columnas inglesas.

Grandes temporales en el Mediterráneo y Atlántico, á consecuencia de los cuales se han perdido muchas embarcaciones.

Cotización Oficial

Madrid 23 Octubre 4 t.

4 7/8 interior	71'50
Exterior	78'30
Amortizable 4 p 7/8	80'40
Id. 5 por 100	93'00
Cubas 1886	00'00
— 1890	71'20
Banco España	507'00
Tabacalera	375'00
París á la vista	31'65 á 31'80
Londres id.	00'00 á 0'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	00'00	41'50
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbreado	000'00	00'00
Marítima	00'00	87'00
Maquinista Naval	00'00	95'00
Oblig. municipales	67'00	00'00

Mahón 24 Octubre 1900.

Telegramas de «La Marítima»

Alcudia 23, 4:30 t.

«Menorquina» continúa detenido temporal norte duro cerrazón completa avisaremos salida.—Oliver Qués.

BICICLETA

Hay una para vender con freno por el precio fijo de 31 duros.

GUITARRAS y OCARINAS

Métodos para guitarra con números. Id. para acordeón.

Piezas para piano de zarzuelas modernas y antiguas, melodías para triple ó contralto fantasías de óperas y bailes.

Corresponsal de pianos nuevos y de lance.

Reina n.º 1

Memoria de la excursión á Paris del obrero Jaime Gomila y Pons

(CONTINUACIÓN)

Con respecto al calzado elaborado, si bien es de superior calidad, no aventaja al de otros países en cuanto á buen gusto, elegancia y finura. Con todas las instalaciones de Geo E Keitt C.^a Lyun Massachusetts V. S. A. son de primer orden.

Por último, en el Departamento austriaco, pude observar una instalación de calzado de lujo hecho á mano, propiedad de J. Wedeles & C.^a Serdengasse 32 Vienne, que llamaba, y con razón, la atención pública en general.

Reasumiendo, pues, podemos deducir de las observaciones hechas, que América aventaja á todas las otras naciones en el ramo de maquinaria y de curtidos; y con respecto á calzado elaborado, si bien en todas las naciones visitadas se observa que se trabaja con esmero, elegancia y pulcritud, no tienen nada que envidiar los obreros mahoneses á los de los otros países, pues el calzado que se elabora en Menorca de uso corriente, apesar de no contar con los medios con que cuenta la industria en el extranjero, puede competir con el similar de todos los demás países, y sin duda se abriría paso en todas partes por lo esmerado de su confección, si pudiese fabricarse á precios aventajados; mas nunca podrá conseguirlo, mientras subsistan esos elevados derechos de importación del material necesario que se exige en las aduanas del Reino, y mientras permanezcan

en pie los que se exigen al calzado español en las aduanas extranjeras.

Si el Gobierno de S. M. deseara proteger la industria de zapatería nacional, debería desde luego rebajar los derechos de aduanas de los curtidos y demás materiales que en esta industria se emplean y que por lo general se fabrican en el extranjero, especialmente en Francia, Alemania y Norte América, y luego conseguir que las demás naciones rebajasen los derechos de importación del calzado elaborado. No siendo así, difícilmente podrá competir en precio con el calzado extranjero, y no es posible que encuentre fuera del reino, mercado apropiado para su extensión y desarrollo.

Apesar de que en los quince días que duraron sus trabajos de observación, no tuvo quien le dirigiera sus pasos y quien le ilustrara, pudo, después de cumplir la misión que le encargaran sus compañeros de Menorca, dirigir sus miradas hacia otros ramos de la industria y contemplar los maravillosos adelantos que el hombre infatigable ha conseguido, gracias á su constante trabajo y á su espiro-observador.

Allí pueden contemplarse al lado de las innumerables máquinas, para la fabricación de aparatos, cables, hilos y lámparas eléctricas, las que sirven para la obtención de productos electro-químicos; junto á las productoras de metal Diplogé, las de construcción de locomotoras y tranvías automóviles; cerca de las adecuadas para la elaboración de objetos de arcilla y mortero, las destinadas á la confección de botones; próximas á las de agujerear

toda clase de metal, las de cortar, planchar y ilustrar ropa blanca; al lado de las de escribir, diversos sistemas muy preciosos, la gran colección de máquinas Singer para efectuar toda clase de labores sobre tela y pieles; no lejos de la gran variedad de aparatos y máquinas agrícolas, una serie de hornos portátiles para forjar, de construcción esmerada; frente á numeroso surtido de máquinas para labrar la madera, la fabricación de engranajes de todas clases y dimensiones, y la de bombas que funcionan por medio de electro-motores.

No es posible en tan poco tiempo como estuvo el que suscribe en París, hacerse cargo de todas las maravillas expuestas en el gran certamen, disputándose la supremacía, ni mucho menos retener en la memoria el sin número de aplicaciones que se dá hoy á los elementos comburentes productores de fuerza motriz, carbón, leña, gas, petróleo, acetileno, electricidad, bencina etc. etc. Sin embargo, pudo deducir, á pesar de los escasos conocimientos que posee y de la rapidez con que hizo el recorrido de los diversos departamentos, que Italia se distinguía por las numerosas y bien montadas instalaciones eléctricas, con aparatos de tracción, telegrafía, motores fijos y alumbrado; Alemania, por sus potentes blindajes; Inglaterra por sus poderosos cañones y material de guerra; los Estados Unidos por su numerosa maquinaria; Bélgica por sus planchas de hierro y acero; España por sus vinos, naranjas y agricultura; y Francia, abundante en todo, por organización, horticultura y agricultura.

(Concluirá).

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

Á LOS AFICIONADOS Á LA FOTOGRAFÍA Á LOS AFICIONADOS Á LA MÚSICA

Partiendo de la base de que obras son amores... hemos creído que lo más práctico para dar á conocer nuestros artículos era regular á diestro y siniestro.

Así pues regalamos

Chanson Slave por Leybach.	Francos	7'50
Plainte d'une Captive por Leybach.	»	7'50
Fleur de Nice por Bassal.	»	3'00
Good morning (polka) por Guérout.	»	6'00
Good night (polka) por Guérout.	»	6'00
Un Reve por O. de la Cínna.	»	4'00
Gracions dance (pas de quatre avec teorie et figures) por Guérout.	»	4'50
Nocturne por Guérout.	»	5'00
Prascovia (polka ruse avec teorie et figures) por Dugardain.	»	5'00
Nit de roses por F. Hiltz.	»	6'00
Marche de François primer por Simon.	»	6'00
La Proscrite por Ketterer.	»	5'00
Voilà tout (polka) por D'Amant.	»	5'00
Souge heureux por Gansbach.	»	5'00
Sous les sapins por Danvers.	»	4'00
Total	»	70'50

Y tres albums

1.º «Tresor des Soirées»: Album de bailes edición de bolsillo especial para reuniones.

2.º «Chopin»: Vaises.
3.º «Autores célebres»: 25 vaises.

Y una

máquina fotográfica 6 y medio por 9 con diafragma, obturador, carga automáticamente de placas, dos visores claros, pudiendo hacer instantáneas y posas, con todos los objetos de metal niquelados, etc., etc.

El único requisito «indispensable» para tener derecho á tanto regalo es el previo encargo de las siguientes piezas cuyos autores tienen interés en que todo el mundo las conozca:

Divertissement militaire por Pessard.	Francos	7'50
Nocturne por Leybach.	»	6'00
Salvia por Leybach.	»	8'00
Menuet de Noët por Sandoz.	»	5'00
Valse fin de siècle por C. Lecocq.	»	10'00
Total	»	36'50

Dirigirse á los Sres. J. Tutzó y C.^a calle Cos de Gracia n.º 39

LA PATRIA

Diario político independiente que se publica en Barcelona

Director: D. Juan de Urquía y Redecilla

(EL CAPITAN VERDADES)

Admite suscripciones en esta Ciudad, D. Antonio Sintés, encuadernador Calle Deyá n.º 17, al precio de 5 pesetas trimestre, ó en esta imprenta.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable preparativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.